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 ACTA N°9 
 
Tabla 
_________________________________________________________________________ 
 
1. Asistencia: 

Con la asistencia de los siguientes Consejeros se dio inicio a la novena reunión del Consejo 
de la Sociedad Civil de Cochilco: 

 Fernando Flores, Subgerente de la Fundación Tecnológica de Sonami, en 

representación del Gerente General del gremio, Felipe Celedón.  

 Wilson Álvarez, Tesorero de la Federación de Supervisores del Cobre (Fesuc), en 
representación de su Presidente, Ricardo Calderón.  

 Miguel Ángel Santana, Director de Investigación y Formación de la Confederación 
de Trabajadores del Cobre (CTC) y Presidente del Consejo. 

 Francisco Witter, Director Área Ingeniería, Universidad Tecnológica de Chile 

Inacap. 

 Rodrigo Cortés, Gerente de Transferencia Tecnológica de AMTC, en representación 
de Javier Ruiz del Solar, Director Ejecutivo de AMTC, de la Universidad de Chile. 

 María Eliana Arntz, Directora Ejecutiva de Fundación Casa de la Paz. 
 José Tomás Morel, Gerente de Estudios del Consejo Minero. 

 
No asistieron Ricardo Arias, Presidente del Consejo Especialidad Minería y 
Metalurgia, Colegio de Ingenieros de Chile, y Francisco Duran, de Cenda. 
 
Por parte de Cochilco, asistieron: 

 Sergio Hernández, Vicepresidente Ejecutivo. 
 Sonia Esturillo, Directora de Fiscalización 
 Paula Maldonado, Encargada de Comunicaciones y Secretario Ejecutivo del Consejo.  

 Luis Maturana, asesor del VPE. 

 Emilio Castillo, Coordinador de Políticas Públicas de la Dirección de Estudios. 

 Eduardo Jiménez, Director de Evaluación de Inversiones y Gestión Estratégica. 

 
2. Tabla de temas 

 Bienvenida 

 Cuenta Pública de Cochilco 

 Situación proceso elección nuevos consejeros 

 Despedida actual Consejo 
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3.- Temas 
 
1) Cuenta Pública 2016:  

El Vicepresidente Ejecutivo (VPE), Sergio Hernández, realizó una presentación sobre 
los hitos más destacados de la gestión 2016 de Cochilco. 
Así informó sobre los principales foros mineros internacionales en los que la 
Institución participó; los estudios más relevantes que se elaboraron así como las 
alianzas con universidades que se crearon para difundir dichos informes. 
En el ámbito de la Dirección de Evaluación de Inversiones y Gestión Estratégica, el 
VPE informó sobre los proyectos de inversión de Codelco y Enami aprobados y sus 
montos, y la asesoría prestada a los ministerios de Hacienda y Minería en asuntos 
sobre Codelco y Enami, entre otros temas. 
Respecto a la Dirección de Fiscalización, la Directora del área, se refirió a las 
auditorías realizadas a Codelco y Enami; al rol de fiscalizador de las exportaciones 
mineras, y de la inversión extranjera, entre otras actividades. 
El VPE finalizó enumerando los desafíos de Cochilco para este año, entre los que 
destacan. 

 Realizar un estudio que demuestre cómo los productos de la minería han 
impactado positivamente en una mejor calidad y expectativa de vida de las 
personas. 

 Fortalecer cuatro líneas de trabajo: el Observatorio de Costos de la Gran 
Minería del Cobre; los encadenamientos productivos, el desarrollo de 
proveedores, y la diversificación productiva. 

 Implementar nuevo Sistema de Exportaciones Mineras (SEM). 
 

2) Preguntas: 
• Rodrigo Cortés, Gerente de Transferencia Tecnológica de AMTC de Universidad de 
Chile, consultó sobre los resultados de la Comisión Presidencial sobre el Desarrollo de 
las Fundiciones en Chile.  
El Vicepresidente Ejecutivo (VPE) señaló que se está analizando algunos aspectos 
técnicos. Explicó que hay información de nuevas tecnologías para lixiviar el cobre que 
funcionan bien a pequeña escala, pero no está probado a mayor escala, y que si esto 
prospera en el tiempo podría ser una buena alternativa para tratar los sulfuros. Agregó 
que esto no impide que Codelco y Enami continúen con sus negociaciones para 
modernizar sus fundiciones. 
 
• José Tomás Morel, Gerente de Estudios del Consejo Minero, preguntó respecto a los 
problemas técnicos registrados en los túneles del proyecto Nuevo Nivel Mina de El 
Teniente.  
El VPE señaló que Codelco encontró dificultades geo-mecánicas en los túneles, 
complejas de prever por los geólogos, y que están en proceso de resolverlos. Ello ha 
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provocado un cambio en las áreas de extracción, en los accesos y salidas de personal y 
material. 
 
• Francisco Witter, Director Área Ingeniería de la Universidad Tecnológica de Chile 
Inacap, consultó respecto a la visión de Cochilco sobre terminar con los aportes que 
Codelco entrega a las Fuerzas Armas.  
El VPE señaló que había acuerdo que mientras no hubiese una solución estable al 
financiamiento de las FF.AA, Codelco continuará traspasando el 10% de sus ingresos por 
las ventas de cobre, aun cuando modalidades de capitalización en la compañía pueden 
a futuro, puntualmente, provenir de los fondos no utilizados de esa reserva, previo 
acuerdo transversal, como ocurrió durante el año 2016. 
 
• José Tomás Morel consultó respecto a la Ley de Reserva del Cobre.  
La Directora de Fiscalización explicó que a Cochilco le corresponde administrar la 
asignación anual de la reserva de cobre para la industria manufacturera nacional, y que 
esta cuota es pequeña. 
 
• José Tomás Morel Consultó además si el “interlocking”, que es parte de una nueva 
Ley que consigna como conducta anticompetitiva la participación simultánea de una 
persona en cargos ejecutivos relevantes o de director en dos o más empresas 
competidoras entre sí, se podría aplicar a Codelco y Enami.  
El VPE señaló que el proyecto corporativo de Enami considera una serie de cambios en 
el Directorio que debiera impedir que una situación así se produzca. En Codelco existe 
especial preocupación del Gobierno, en sus tres representantes directos, y en el perfil 
de los cuatro directores ADP, para que ese problema no se produzca. 
 
• Miguel Ángel Santana, Director de Investigación y Formación de la Confederación de 
Trabajadores del Cobre, preguntó si el Observatorio de Costos muestra que hay un 
ahorro de costos proveniente de los subcontratistas, a lo cual el VPE señaló que 
efectivamente las empresas han reducido los servicios a terceros, tanto en volumen 
como en precios unitarios. 
 
• Miguel Ángel Santana consultó además cómo se resguarda el rol de fomento de 
Enami, si existe la posibilidad que entren privados a la empresa. 
El VPE sostuvo que existe un pronunciamiento de la Contraloría General de la República, 
que establece que Enami, en sus activos de fomento, no puede ser enajenada sino por 
una ley. 
 
• En relación al estudio Franjas Metalogénicas que elaboró Cochilco, Santana sostuvo 
que es importante que las empresas incluyan desde el inicio de un proyecto las zonas 
que son patrimonio cultural o reservas de la naturaleza, para que quede resguardado el 
territorio. 
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• Miguel Santana preguntó además cómo el Servicio Nacional de Aduanas está 
fiscalizando las exportaciones de los minerales que van en los concentrados de cobre.  
El VPE le señaló que dicho Servicio no tiene aún toda la capacidad física y técnica para 
analizar estos subproductos, pero que la reforma tributaria la dotó de más personal y 
se está avanzando en esa línea. Cochilco está poniendo su conocimiento y acción en 
ello. 
 
• María Eliana Arntz, Directora Ejecutiva de Fundación Casa de la Paz, sostuvo que la 
Cancillería está promoviendo la inclusión de políticas de derechos humanos en las 
empresas del SEP, y preguntó qué pasa con Enami y Codelco ya que no son parte de este 
Sistema.  
La Directora de Fiscalización señaló que estas empresas han ido incorporando mejores 
prácticas en dicho ámbito y que a Cochilco le corresponde también fiscalizar que las 
políticas se apliquen. 
 
• Respecto a la legitimidad de la minería, María Eliana Arntz señaló que no hay duda 
de su legitimidad, sin embargo ésta se diluye cuando se ve el aporte que han dejado en 
las regiones mineras, en donde la calidad de vida de las personas no es buena. 
 
 

 Francisco Witter agradeció al VPE la completa presentación que realizó. 
 
 
2.- Elección consejeros:  
Paula Maldonado informó que está en proceso de desarrollo la plataforma y que espera 
esté operativa a fines de marzo, para iniciar la elección durante abril. Agregó que se les 
informará oportunamente a los Consejeros cuando se dé inicio a la elección. 
 
3.- El VPE y la Secretario Ejecutivo agradecieron a todos los consejeros su participación 
en el Consejo, y los animaron a postularse en la próxima elección. Finalmente se tomó 
una fotografía del Consejo. 


